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随着春节的临近，粮食保供成了中
粮佳悦（天津）有限公司的工作重中之
重。承担中粮佳悦工厂原粮接卸、原粮
储存、原粮供应等重要任务的码头筒仓
班组员工们，每天脑子里想的是如何节
约成本和节省时间。

一艘艘豆船停靠港口，数万吨大豆
在挖掘机与卸船机的配合下，有条不紊
地被卸下。班组长刘宏江指着不停运
转的机器介绍：“挖掘机上阵看上去很
稀奇，这是我们班组的‘智慧结晶’，将
卸船机卸速翻了一番。”原来，码头筒仓

班组在进入 2023 年以后，针对巴西大豆
流动性差的难点，想尽办法节省时间与
成本。面对卸船机取料难题，班组采用
挖掘机配合卸船机喂料方式，将卸船机
卸速由 200 吨/小时提升至 400 吨/小时
以上，单船节约卸时 6 小时以上，有效提
升码头综合利用率；针对卸船机在卸船
收尾阶段因取料限制无法全程参与卸
船的难题，班组通过外出学习取经，内
部思维碰撞，开创性提出利用船舱大豆
自流角度作为供料挡板，采用装载机喂
料的方式进行卸船机清舱的思路，通过

不断的岸上模拟，确保安全作业，一举
解决了卸船机无法清舱的制约因素，进
一步将卸船时间压缩在 60 小时以内，卸
船平均卸率提升到 1150 吨/小时以上，
成功实现船舶 3 天内完成靠泊—卸货—
离泊，为工厂后续产能提升原料保供奠
定扎实基础。

在优化豆船卸货流程、优化备仓计
划、设备改造提升、提升操作技能等举措
的加持下，实现卸船效率提升 25%，单线
卸率稳定到达设计产能 1000 吨/小时/
线。靠泊时间缩短 1 天，每月可增加 1 条

大豆船靠泊能力。效率提升的同时，班组
结构也随之有了改变。“我们重点推进技
能矩阵及一专多能员工技能培训，打破原
有设备班组管理模式的藩篱，以业务导向
重 构 团 队 ，重 组 信 息 链 ，提 高 作 业 效
率。”刘宏江说，以一岗多能为靶向目
标，班组在现有人员架构下，不断推进码
头筒仓业务和技能双融合，目前实现能够
驾驶装载机人员 28 人，新增能够熟练清
舱人员 4人，门机新增 5名熟练驾驶员，其
中 2人通过考核可参与正常卸货作业。

本报记者王晓君

卸粮有“智慧”降本又增效

“小革新”助推产量“大提升” 化解安全隐患
保障就在身边
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近日，位于深圳的首批 13 个配售型
保障性住房项目集中开工。其中，福田
区、南山区、宝安区、龙岗区、龙华区和坪
山区各 2 个项目，光明区 1 个项目，总用
地面积 17.7 万平方米，配售型保障性住
房建设面积 75.7 万平方米，总投资约 125
亿元，房源合计 1 万余套。这是中国提
出发展配售型保障性住房以来，全国范
围内首次较大规模的集中开工。

这些保障性住房重点保障的是谁？哪
些人可以申购配售型保障住房？

“新一轮保障性住房建设以家庭为单
位，保障对象只能购买一套保障性住房。”
住建部有关负责人介绍，保障性住房重点
针对的是两类群体：一类是住房有困难且
收入不高的工薪收入群体；另一类是城市
需要引进的科技人员、教师、医护人员
等。此外，有条件的地方可以逐步覆盖其
他群体。

从推进配售型保障性住房建设城市

来看，大城市是率先开展建设相关住房
的主力军。《国务院关于规划建设保障性
住房的指导意见》明确，支持城区常住人
口 300 万以上的大城市率先探索实践。
具备条件的城市，要加快推进，暂不具备
条件的要做好政策和项目储备。避免重
复建设造成浪费。

首都经济贸易大学京津冀房地产研
究院院长赵秀池分析，配售型保障性住
房在常住人口 300 万以上的大城市率先
发力，主要是因为城市规模越大，房价通
常越高，工薪阶层买不起房的问题也较
为突出。从具体实践看，深圳、福州、南
宁等地已经开始探索建设配售型保障性

住房。
再看申购条件，到底哪些人能申请

购买配售型保障性住房？这还得看地
方政府的规划和要求。标准是根据申
请人的家庭收入、住房、财产等因素按
顺序配售，从最困难的群体做起，逐步
拓展范围。

“配售型保障性住房明确要实施严
格的封闭管理，禁止违规将新建的配售
型保障性住房变更为商品住房流入市
场。”住建部有关负责人表示，“不得上市
交易、实施严格封闭管理”是区分保障性
住房和市场化住房的一个重要举措，可
以最大限度保障保障性住房供给。

新一轮保障性住房规划建设启动——

配租+配售 让更多市民住有所居

近日，国家开发银

行向福建福州双龙新

居保障性住房项目发

放 首 笔 贷 款 1000 万

元，标志着全国首笔配

售型保障性住房开发

贷款成功落地。同期，

深圳、南宁等地，当地

首批配售型保障性住

房建设也相继启动。

中国迎来新一轮保障

性住房规划建设。

对“保障房”这一

概念，人们并不陌生。

新一轮保障性住房建

设 和 此 前 有 什 么 区

别？保障哪些人群？

记者进行了采访。

提及中国的住房保障体系，可以谈到
三大主体：公租房、保障性租赁住房和共有
产权房。

先说公租房，主要面向城镇住房、收入困
难家庭，解决的是低收入群体的住房问题。

共有产权住房，针对的是有一定积累
和能力但买不起商品住房的购房者。共有
产权住房每平方米的单价远低于普通商品
房，但购房者只拥有房屋的部分产权，目的
是满足无房刚需家庭的住房需求。

保障性租赁住房，面向的主要是新市
民和青年人。这部分群体通常有住房需
求，但是购房能力有限，也不符合申请公租
房的收入条件。“从保障性租赁住房的出发
点来说，就是在公租房之外，解决新市民和
青年人的住房困难。”住房和城乡建设部有
关负责人说。

保障性住房，尤其是保障性租赁住房
有序建设，给城市居民减轻了不少负担。
90 后刘奥是一名宠物营养师，2021 年大学
毕业后住进了上海市闵行区一处青年社
区。这处社区由几栋工厂集体宿舍改造而
成，租户多是 21 岁至 28 岁的青年群体。房
屋配备有家具家电，社区内还有共享厨房、
公共客厅、健身房、自习室等，一居室月租
金在 2000 元左右。“住得蛮有品质的，还认
识了一群志同道合的朋友。”刘奥说。

在国内保租房建设有序推进的情况下，
为什么要建设新一轮保障房？区别于以公
租房、保租房为主体的保障房体系，近期启
动的新一轮保障性住房规划建设有何特点？

住房和城乡建设部有关司局负责人介
绍，之所以启动新一轮保障性住房规划建
设，是因为此前商品房和保障房的“双轮驱
动”存在一长一短的情况。保障性住房建
设相对滞后，在住房供给中占比偏低，不能
满足需求，存在短板。特别是在一、二线大
城市，由于房价高，部分工薪收入群体买不
起商品住房。规划建设保障性住房，是在
新形势下适应中国式现代化建设新要求，
完善住房制度和供应体系、重构市场和保
障关系的一项重大改革。

“原有的住房保障体系是以公共租赁
住房、保障性租赁住房为主体。现在将保
障性住房建设分为配租型和配售型两种保
障性住房，其中配租型包括公共租赁住房、
保障性租赁住房，配售型保障性住房按保
本微利原则配售。”住建部有关负责人说。
按照要求，各地要从解决困难工薪人群住
房问题入手，根据供给能力，合理确定保障
范围和准入条件，逐步将范围扩大到整个
工薪收入群体。

建设保障性住房，面临不少问题：各个城市
具体建多少？怎么建？如何配售、怎么管理？毕
竟，各个城市人口规模不同，发展程度也各有差
异，如何确定保障性住房建设规模是一大难题。

在上海交通大学国际与公共事务学院住房与
城乡建设研究中心主任陈杰看来，明确保障性住
房定位很关键。“比如，一个城市的保障性住房如
果定位为托底型保障，主要解决的是‘有房住’的
问题，可能就不需要过大规模建设。如果是针对
有一定支付能力的住房困难群体，旨在满足多层
次的住房需求，可能要在一定程度上加大建设投
入。”陈杰说，“关键在于定位准确，一城一策。”

住建部有关负责人表示，规划建设保障性住
房，根本目的就是要满足住房困难群众基本住房
需求，按照要求，城市党委、政府对于保障性住
房规划建设负有主体责任。配售型保障性住房
的建设数量，将由城市政府“以需定建”，科学合
理确定供给规模。“目前，有部分城市个别区域
出现了供给过剩。可充分利用依法收回的已批
未建土地、司法处置的住房和土地等建设筹集配
售型保障性住房，避免闲置浪费。”该负责人说。

“利用存量土地建设保障性住房，能够推动
城市用地结构优化，避免粗放式发展。另外，与
城中村改造和老旧小区改造相结合来进行保障
性住房建设，也是拓展土地来源的重要手段，开
发潜力很大。”陈杰说。

建设好保障性住房，还要不断完善相关社区
配套，让居民住得安心、舒心。在江苏徐州，由
中建二局承建的徐州新城区二小周边安置房项
目，不仅包含安置住宅、商品住宅小区，配套还
建设有沿街商业、养老服务、文化活动中心等。
为推进徐州睢宁县棚户区及城中村改造工作，当
地政府给予该项目 2 亿元政策补贴，以切实加快
保障性住房建设。

住建部有关负责人表示，目前，涉及土地、财
税、金融等配套政策已在陆续出台。此外，大部
分城市已按要求报送了 2024 年的建设计划和建
设项目，住房和城乡建设部正在会同有关部门督
促地方将建设项目落实到具体建设地块，同时做
好后续项目储备。

“按照要求，新一轮保障性住房规划建设过程
中，将采用‘新房新政策，老房老办法’的原则，保
障性住房政策实施前已配售的共有产权住房、人
才房等，将继续执行原有政策。”该负责人说。

廖睿灵（据《人民日报海外版》）

重点保障谁？
——一类是住房有困难且收入不高的工薪收入群体；另一类是

城市需要引进的科技人员、教师、医护人员等

为什么建？
——当前保障性住房建

设存在短板；住房制度和供应

体系仍需完善

在哪儿建？建多少？
——城市“以需定建”，科学合理

确定供给规模

江西省赣州市在大力推进保障性住房等建设的同时，不断完善教育、购物、休闲等配套设
施，满足居民多元化居住需求。图为赣州蓉江新区阳光和谐家园保障性住房小区。

“简单的事情重复做，你就是
专家；重复的事情用心做，你就是
赢家。”这是天铁德卓公司综合车
间 托 辊 班 班 长 邢 立 娜 的 座 右 铭 。
工 作 中 ，她 一 直 用 这 句 话 激 励 着
自己。

在托辊检修现场，邢立娜正在
与同事们认真地修复着托辊，嵌入
卡簧及密封圈，安装修复轴承，注
油润滑，随后将管体、轴承座、轴承
组装检查。“从客户拒绝使用，到现
在产品质量合格，使用寿命不断延
长，得到客户的认可，这个过程中
的艰辛只有参与者才能体会到。”
邢立娜介绍，目前天铁公司运行的
托辊有 15 万件左右，每年托辊更换
量近上万件。

为把这项业务做好，邢立娜参
与走访各单位，在车间副主任吕占
岗和工匠卢爱所的帮助下，制作出
了专利托辊。革新后的托辊不仅
质量好，还提高了生产效率，轴向
窜动量、径向跳动量和转动灵活度
均超国家标准。短短一年时间，托
辊产量不断提升，从日产 30 件到现
在能实现日产 65 件。

2022 年 1 月，车间领导找到邢
立娜问：“公司要拓展辊道辊修复
业务，能不能干？”“能！”邢立娜二
话没说接下任务。“当时自己就想
着必须干，一定要拿下。”由于辊道
辊修复业务在公司尚属首次，邢立
娜带领着班组职工从焊材选择到
辊道辊装卡，从车疲劳层、补焊到
精车、装配，一步步摸索，终于完成

了第一根辊道辊的修复，第一时间
送热轧厂进行试验便成功。

面对项目的开拓，邢立娜和班
组的姐妹们并没有停止创新的步
伐，她们带着问题到邢台德龙轧辊
厂进行了为期一周的对标学习，带
着 16 个 问 题 去 ，带 着 16 个 答 案
回。通过调整堆焊机电流、电压、
螺距、转速等，以前 14 毫米厚度要
焊三次，现在两次就可以完成，少
焊一遍可以节约两袋焊剂和一天
半时间；通过改变焊接方式，解决
了焊辊边焊剂流撒焊肉不均匀等
难题；通过及时检查更换导电咀，
提高了辊身焊后平整度，为下一道
工序精车加工提供了条件，节约了
焊丝、工时和车刀。“通过对标学
习，改进了托辊浸漆工艺，降低了
人工成本，避免了喷漆薄厚不均等
问题，同时，防腐漆的利用率达到
95%，降低了材料成本。”邢立娜说。

托辊班组库存 1009 根废旧托
辊，因设备升级，库存托辊不能适
应设备的需要，致使这部分托辊一
直不能应用于现场，如作为废钢处
理，会造成资源浪费。邢立娜带领
班组人员本着创新创效、废物利用
的原则，采用新工艺方法，拆除其
有用的轴承、辊轴及辊皮，通过再
加工后，降低尺寸规格，进行二次
利用。

“我们要奔跑在学习和进步的
路上，不懈怠、不松劲、不止步！”邢
立娜勉励自己和班组职工。

本报记者秦帆 通讯员靳忠新

在公安南开分局有一个特殊的班组，他们就是由
29 名警员组成的国内安全保卫支队。全部成员都是
共产党员，这支队伍每次都出色完成重大安保任务，
得到上级领导的赞扬。

国保支队成立于 2002 年，曾先后荣获国务院授予
的“模范国保支队”荣誉称号、天津市政府授予的“天
津市模范集体”荣誉称号以及公安部授予的“全国优
秀基层单位”荣誉称号，荣立集体一等功 1 次、集体二
等功 12 次，是公安南开分局中的优秀团队。

在南开区委、区政府和分局党委的坚强领导下，
该支队成员加强思想政治学习，牢固树立“总体国家
安全观”，不断总结摸索办案经验，通过互帮互学，群
策群力提升办案能力和安保效率，并总结完善了一套
特有的情报预警、谋略化解、快速反应的工作流程。

中外元首在津的双边活动、国家级重点专案在我
市的庭审等重大活动现场都有他们的身影。特别是
对邪教组织和境外分裂势力的渗透案件，该支队更是
沉着应对，搜寻证据，往往为了一个案情的线索，他们
要天南海北地奔波探案，每天风餐露宿，长时间无法
和家人团聚的境况是每个队员生活中的常态。因为
案情的保密性，他们的家人不但见不到人，更不知道
他们在哪里、在忙什么。

“我们的工作很辛苦，但为了国家安定和人民能
幸福生活，再累再苦都值得。”该支队负责人说，由于
案件的复杂性和破案的紧迫性，大家不但要经常出
差，更是常常通宵达旦地工作，特别是在打击“港独”
等专项工作中，通过他们的努力，获取了大量证据信
息，为最终的以示正听、伸张正义提供了坚实依据，为
维护国家安全作出了突出贡献。

近 几 年 来 ，该 国 保 支 队 坚 持 主 动 进 攻、梯 次 发
展、合理布局、深入经营的工作思路，打击处理各类
违法犯罪嫌疑人 500 余名，查处各类非法活动 300 余
起，破获各类案件 200 余件。为人民群众的安定生活
保驾护航。 本报记者李汝斌 孙祎

通用半导体（中国）有限公司质量部联合工会
日前开展“零缺陷”持续改善活动，各项目组长以
项目目标和 KPI 及时间表为准，在各环节中找问
题，通过分享让大家取长补短，保障公司持续发
展和稳定运营。 张磊 摄
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